

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

### ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### LOS ACAPARADORES

## EL CRIMEN LIBRE

Si en plena calle viéramos a diario a los malhechores robar y asesinar a la vista de todo el mundo, sin que nadie les molestara, ¿qué pensaríamos del país en que tal ocurriría? Los famosos apaches parisienses, en vez de aprovechar la oscuridad de la noche y los sitios solitarios para realizar sus fechorías, campando por sus respetos, a todas las horas del día y en las calles y plazas más céntricas, ¿qué juicio nos harían formar del citado estado social que no tenía fuerza para imponerse a tal desorden y asegurar a los ciudadanos contra tan grandes peligros?

Parecen algo absurdas estas hipótesis. Más, no haciendo de ellas un giro retórico para calificar, por ejemplo, la guerra europea, sino empleándolas directamente. Y, sin embargo, sin un gran esfuerzo de imaginación, son, en cierto modo, la realidad de la vida española de hoy. Los malhechores, los apaches, que impunemente, insolentemente, roban y asesinan donde quieren, son los acaparadores de subsistencias. Y el responsable, la autoridad impotente, la fuerza social que está por debajo de ellos, supeditada a los que realizan el horrible crimen libre de matar de hambre al pueblo, es el Gobierno español. El Gobierno español, que lo tolera y... La sucesión de conceptos lógicos ante el examen de esta tremenda realidad nos iba a hacer decir que lo patrocina.

Estamos leyendo incesantemente noticias que son otras tantas delaciones de criminales, a quienes es necesario castigar: que en León el pueblo impidió que saliera un cargamento enorme de trigo; que en Galicia hay cuadrillas de acaparadores comprando todo lo que haya por los graneros; que en San Sebastián, donde el pan se vende ya a 60 céntimos, pasan a diario trenes abarrotados de artículos de primera necesidad; que del puerto de Barcelona están saliendo sin parar barcos cargados de subsistencias, etc. Y, sin embargo, ni siquiera se trata de impedir que esos delitos se cometan. ¿Impedirlos decimos? ¿Pudieramos añadir que se proteja su perpetración. Si en esos pueblos donde los alimentos están escaseando se intentara la más leve agresión contra los que van comprando todo lo que encuentran, ¿de parte de quién se pondría la fuerza pública? ¿A quién protegería?

Protegería, sin género de duda, a esos personajes influyentes, a quienes tanto teme disgustar el Gobierno. Esto no es nuestro, precisamente. Si fuera nuestro, se achacaría a la calentura revolucionaria. Pero lo dice una revista burguesa, una revista económica, nada aficionada a destemplanzas ni a salidas de tono: la *Gaceta de la Bolsa y de la Propiedad*. ¿A qué se aguarda para prohibir la exportación de arroz, judías, garbanzos, lentejas, patatas, etc.? ¿A que terminen de hacer su agosto esos personajes influyentes a quienes tanto teme disgustar el Gobierno?

Esos personajes son los malhechores, son los apaches, son los que producen la crisis de subsistencias, son los que encarecen el pan y lo necesario para la vida, son los asesinos del país. Y el Gobierno, que no vacila en disgustar al pueblo en todo momento, teme disgustar a semejante fauna. Por eso no aplica la ley de Subsistencias. Porque es un Gobierno previsor, un Gobierno que piensa en el porvenir. Y si ahora se dispone con todas esas alimañas infames, más adelante, en el porvenir, cuando reclame el auxilio del caciquismo para los manejos electorales que producen mayorías parlamentarias, y aun a nibien para poder mandar en esas mismas

mayorías parlamentarias, sin temor a una rebeldía venida del despecho, las alimañas infames se tomarían el desquite. *Do ut des*. Doy para que me des... Pero todo tiene su límite. Hasta la paciencia del pueblo, por ilimitada que a muchos les parezca.

### CANDIDATURA DE

#### Conjunción republicano-socialista, para diputados provinciales.

#### Distrito de Chamberí-Latina.

Francisco Largo Caballero, socialista.

D. Carlos Merino Echevarría, de Unión republicana.

D. Pablo de Bergia, radical-conjuncionista.

#### Distrito de Hospital-Congreso.

D. Toribio Fernández Morales, de Unión republicana.

D. Gabriel López Ollas, de Unión republicana.

D. Joaquín Pi y Arsuaga, federal.

#### Distrito de Inclusa-Jetafo.

D. Demetrio Borralló, de Unión republicana.

D. Fernando Merino, federal.

D. Luis Monedero, radical-conjuncionista.

Del afán de cada día.

## La guerra de los comerciantes.

*Cada cual lleva a la lucha su alma. Podemos estar todos juntos en el combate, defender la misma bandera, morir por una causa igual, triunfar por una misma aspiración; pero las almas no se han fundido, ni aun se han confundido.*

Al lado de Francia estamos todos. Pero, ¿de qué diferente modo estamos todos? Los socialistas tenemos luchando toda nuestra alma de socialistas y vemos en la victoria el principio de la sociedad futura, de la sociedad que soñamos. Los militaristas ven en la guerra la guerra, y en la victoria, el triunfo; nada más que el triunfo, simplemente, en su aspecto de brutalidad, de imbecil vanagloria. Los comerciantes, los que en el combate han puesto su alma de comerciantes, han visto esto en la victoria: el predominio de los productos franceses sobre los productos alemanes. Tenemos a la vista un periódico francés, el desquite comercial, que es de lo más nau seabundantemente característico que hemos visto. Marx lo hubiera tomado como ejemplo insustituible para sostener su teoría sobre el carácter mercantil de las guerras. El materialismo histórico habla en esta hoja con sus más odiosos tonos.

Le abre un artículo de un tal Besançon. Dice en él: «Suplantar al enemigo de una manera radical y definitiva en todas partes donde le encontremos, he aquí lo que debe ser la voz de orden.» No dice vencer, aplastar, reducir, anular al enemigo. Dice suplantarlo. Habla el mercader. Y sigue diciendo que hay que comprar productos franceses, y no los que se fabrican en los países enemigos. Que contribuyan todos a enriquecer al comercio francés, al cual, como es de suponer, tiene el honor de pertenecer el proponente. Que metan todos la mano en su media de lana (dans leur bas de laine), pues... No, esto hay que traducirlo íntegro: «Miedo, timidez, o simplemente excesiva prudencia impiden cada día la realización de negocios fructíferos de los que la realización serían otros tantos golpes al enemigo. Que los capitalistas se pongan en marcha, y no han de arrepentirse. Habría grandes, muy grandes beneficios a realizar. Hay que saberse aprovechar de una situación excepcional. Los frutos serán tantos cuanto que serán, en cierto modo, botín de guerra... botín legal el nuestro, arrancado en lucha elevada y del que se tendrá derecho a enorgullecerse doblemente!»

Todo lo demás viene consagrado a denunciar casas alemanas que se ocultan bajo nombres franceses, y, como es natural, a anuncios y reclamos. Un señor, Lantenbacher, hace protestas de que tiene tres hijos bien francéses, y de que uno de

ellos servirá pronto en el ejército. Y así todo lo demás.

*Cada cual lleva a la lucha su alma. Todas esas almas, sucias y limpias, juntas, forman la fuerza. La fuerza es necesaria ahora. La fuerza de todas las almas. Después...*

Después hablará el alma socialista, que tiene muchas cuentas pendientes con nosotros. Cuentas que os va a ser muy doloroso satisfacer, señores mercaderes, y que no saldaráis por mucho que metáis la mano en vuestras medias de lana...—E. Torralva Beci.

La Redacción y Administración de EL SOCIALISTA se han trasladado a la calle del Pez, número 15, 2.º, derecha.

### NOTAS DE UN VIAJE

## La política en Torrevejeja.

### II

#### Las salinas.

¿Cómo se explica que una Compañía de tan poderosos resortes cual la que explota las salinas de Torrevejeja no inter venga de un modo eficaz para obtener el puerto, siendo así que a ella le podía beneficiar grandemente?

Muy sencillo. Es la Compañía feudo de los grandes políticos españoles, y siéndolo no le interesan los problemas del pueblo, por el que no sienten sus accionistas ninguna clase de simpatías.

Desde el año 1896 viene explotando la Empresa actual las salinas de Torrevejeja. El contrato concertado con el Estado no lo hemos podido examinar; no obstante, personas entendidas nos han referido las principales cláusulas. Está firmado por veinticinco años, con la obligación, por parte de la Compañía, de entregar al Estado 2.000 pesetas diarias por sacar anualmente 3.000.000 de quintales métricos de sal.

La Compañía no tiene interés en sacar más sal que la citada; el canon concertado con el Estado la obliga a entregar a éste el 80 por 100 del producto, en caso de sacar más sal, y en interés suyo está el no lanzar al mercado más de la estrictamente necesaria, con lo cual se encarece el artículo y se burla al Estado, no facilitando trabajo en la explotación salinera más que a una limitada cantidad de operarios.

Las salinas de Torrevejeja son de las más acreditadas en el mercado; su inmensa laguna da anualmente 25.000.000 de quintales métricos de sal, lo que equivale a demostrar que se dejan de extraer 22.000.000 de tan codiciada riqueza.

¿No es este un caso lamentable de desorganización capitalista? ¿Puede admitirse que en nuestros hogares, que en muchos pueblos del mundo esté encarecida la sal en virtud de que no abunda, mientras en el criadero se conservan millones de toneladas sin lanzarlas a la circulación, por mera especulación de los interesados en el negocio?

La Compañía Salinera es una de las más poderosas Empresas que en España ejercen influencia. ¡Hay en nuestro país, hay en todos los países tantos cotos rioteños!

Aunque no tratemos muy a fondo la cuestión, queremos enterar a la clase obrera española de las pésimas condiciones en que trabajan los asalariados de las Salinas torrevejenses. Basta un detalle: todas las operaciones se hacen a destajo!

En la actualidad, paralizada en parte la exportación, la crisis es grave; no obstante, siempre tienen ocupación cerca de 500 obreros; en las épocas de trabajo la Empresa ocupa personal en doble cantidad.

Conociendo un poco la vida pobre de Torrevejeja, su industria y su puerto, para quién será una sorpresa el decir que el diputado, el gobernador, el alcalde, las autoridades—cualquiera que sea el matiz político que impere—están a la devoción de Empresa que maneja más de la mitad del Censo electoral?

Las leyes de la nación no se cumplen aquí cuando así conviene a las exigencias de los explotadores. Lo sabe el pueblo entero. Un obrero se accidenta; reclama su parte de indemnización, y es despedido sin más contemplaciones. Si han de querer conservar algún puesto de categoría inferior, si han de desear seguir al

servicio de la Compañía, deben comenzar por renunciar a la indemnización que marca la ley. El dinero que la explotación produce hay precisión de dedicarlo a repartir dividendos, a subvencionar Prensa rotativa, a halagar a los poderosos para que no hagan campañas contra los intereses de Empresa tan magnánima.

La operación de extraer la sal es penosa, es realmente ingrata; metidos en el agua, sin buenas condiciones de aislamiento, expuestos siempre a enfermedades reumáticas, pasan la vida los que con su esfuerzo enriquecen a los demás. Los carcereros padecen del pecho en su mayoría. Es cruel el trabajo, hay que hacer mucho esfuerzo para mover las toneladas de sal, y la juventud campesina, que en sus anteriores faenas gozaba, al menos, de robustez, en las labores salineras enferma con rapidez, demacrándose por momentos, siendo a los veinticinco años hombres sin vigor ni lozanía.

Las horas de trabajo son muchas. No creáis que en las salinas basta dedicar a trabajo tan abrumador seis u ocho horas por día; antes de salir el sol ya están los obreros en el tajo; han de caminar muchos una hora, a veces dos, si quieren evitarse la desagradable sorpresa de perder el jornal. Y esto no es todo. La Empresa necesita que el personal esté en su puesto siempre, aunque por causa del temporal no ganen nada durante días enteros. Realizada la faena a destajo, cuando no hay material, cuando la maquinaria se entorpece, los trabajadores pagarán las consecuencias.

Los carcereros sufren otra explotación. Como en todas las producciones en gran escala, en Torrevejeja tiene la Compañía salinera unos capataces que se encargan—salvo honrosas excepciones—de hacer más amarga la vida de aquellos parias modernos. Uno de éstos nos dijeron que es capataz de los carcereros; este señor, los días en que ha de pagar a los trabajadores, lo hace en una cantina de que es propietario, obligando de modo indirecto a que allí mismo dejen nuestros compañeros una parte de su ya reducido salario, y faltando, además, a la ley de modo descarado.

Hay otros obreros—los del gremio de vagones—que trabajan día y noche. Labor dura, cruel; se ejecuta de noche, sin alumbrado, a la intemperie, de tal modo, que el más robusto tenga que resentirse de lo brutal de la explotación. Ya supondréis que la Compañía no tiene servicio médico, en previsión de que se accidenten los obreros de noche; que no hay mas que unas chozas sin higiene, para que en ellas descansen los obreros por tandas; que todo el refinamiento de la clase capitalista está reconcentrado en este infierno moderno, en donde tantas vidas jóvenes rinden su tributo a la muerte en la edad de las doradas ilusiones.

En España, de las cosas buenas hacemos cosas malas. El Instituto de Reformas Sociales, por ejemplo, tiene un fin noble. ¡Y en qué pocos casos cumple su misión, desgraciadamente!

En la región de que hoy tratamos es delegado del Trabajo el general Ramos Bascañana; en diferentes ocasiones los obreros le han pedido visitas de inspección, y el resultado ha sido negativo. Algo, no obstante, se consiguió.

Pero como la verdad está para nosotros por encima de convencionalismos, debemos hacernos eco de las quejas que contra este señor hemos oído, deseando vivamente que el interesado, prácticamente, en nuevas inspecciones, nos demuestre que no somos justos censurándole.

La Compañía burla la ley del Descanso dominical, burla la legislación obrera, burla la ley de Accidentes. En el Instituto obrarán quejas de los obreros, y el remedio no lo ven nuestros compañeros...

¡Ah! La influencia todo lo corrompe. Y la Compañía tiene influencia para evitar que estén asociados los obreros a su servicio consagrados. ¡Falta, pues, a la misma Constitución, a la ley de Asociaciones, a la libertad de pensamiento!

Para ello cuenta con la ignorancia predominante entre los campesinos de los pueblos limitrofes, que se prestan a trabajar de cualquier modo, sin poner condiciones, sin recabar el derecho a mantener firme su libertad de pensar por cuenta propia.

De vosotros, trabajadores de las salinas, depende el prosperar o no; torpes seréis si fuéis en la bondad de la Compañía, en la bondad de los capataces; no esperéis de ellos vuestra redención. Está, por el contrario, en que militéis en el Partido Socialista, único que hará de la Humanidad una sola clase de trabajadores—libres, honrados e inteligentes.—Andrés Saburit.

Valencia, 21.

### CUARTILLAS VOLANDERAS

## LA NUEVA ESPARTA

Según un diario madrileño, han circulado por la Prensa alemana las cuatro únicas cartas que un soldado, campesino de Baden, ha escrito a su mujer desde que empezó la guerra.

Cítase a este campesino como ejemplo de imposibilidad, de laconismo en la expresión. Sus cartas revelan, según dicen los panegiristas, un carácter espartano.

Ha sido condecorado con la cruz de hierro, que en Alemania se va prodigando tanto como las recompensas concedidas por el Gobierno español a las tropas que hay en Marruecos. ¡Que ya es prodigar!

Veá el lector las cartas aludidas. Dice la primera: «Querida esposa: Vivo todavía. Recibí el paquete. Si el niño no es bueno, castígale. Saludos. Adolfo».

La segunda carta dice: «Querida Berta: Estoy aún vivo, lo cual me asombra. Si el chico sigue discolito, pégale más. Salud. Adolfo».

La tercera carta dice: «Querida Berta: Fui herido; ya pasó, y mañana vamos al fuego. Si el chico no es bueno, tirale de las orejas. Tuyo, Adolfo».

En fin, la cuarta y última es por el estilo.

Y leyéndolas, se queda uno pensando: ¿Por qué tendrá un hijo este hombre? Lo ha engendrado lo mismo que evacua el vientre.

Todas las frases cariñosas que dedica al hijo, durante las horas de peligro, son que le castiguen, que le tiren de las orejas.

Se imagina uno ver la escena: llega el carterero con la primera misiva, y el pequeño brinca en torno de su madre, preguntando:

—¿Qué dice mi padre?

—Que te castigue, si eres malo.

Y el chiquillo se queda un poco pensativo queriendo establecer una separación entre lo malo y lo bueno.

Otro día trae el carterero la segunda carta y se repite la escena:

—¿Qué dice mi padre?

—Que te pegue más, si eres discolito.

Y más tarde, llega la tercera carta, con la noticia de que el padre fue herido, y el niño pregunta:

—¿Qué más dice mi padre?

—Que te tire de las orejas.

¿Habrá quien se atreva a censurar a ese muchacho si en aquel instante piensa que su padre estaría mejor en una fosa que con la cruz de hierro?

Con soldados así, no puede sorprender a nadie que los ejércitos del kaiser hayan fusilado a niños, mujeres, ancianos y hombres indefensos e inocentes. ¡Ni que destruyan por el placer de destruir!

Ni siquiera que a estas fechas permanezcan todavía en filas, en vez de volverse al interior del país, pasando por las armas, de paso, a cuantos les lanzaron a este desastre.—Mal'gno.

## Agrupación Socialista Madrileña

Para tratar asuntos de importancia relacionados con las próximas elecciones se convoca a los afiliados a reunión general extraordinaria para el domingo, 7, a las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo.

## Catástrofe en una mina.

Cinco muertos, siete heridos y veinte desaparecidos.

Esta madrugada manifestó el subsecretario de Gobernación que el gobernador de Córdoba había comunicado una catástrofe ocurrida en una mina del pueblo de aquella provincia, Cabeza de Vaca.

Hallándose los trabajos en plena actividad ocurrió una tremenda explosión.

A consecuencia de ella, cinco obreros fueron muertos y siete heridos. Hay además otros veinte, cuyo paradero se ignora, temiéndose por sus vidas. Entre los desaparecidos figuran un ingeniero y un capataz.

Añade el telegrama oficial que se desconocen las causas del siniestro.

Sin pecar de ligeros, podemos decir que en este caso, como en la mayoría, será el responsable la Empresa, por imponer el trabajo en condiciones de inseguridad.

Un crimen más del capitalismo.

INFORMACION DE LA GUERRA

En Occidente.

Los últimos partes oficiales de París refieren los siguientes hechos:

Del mar al Aisne, continúa el combate con variable intensidad, habiendo demolido la artillería belga las trincheras enemigas, establecidas en las Dunas. Al Norte de Arras, cerca de Notre Dame de Lorette, los alemanes se han apoderado de una trinchera avanzada, recientemente destruida por los franceses.

Se ha reanudado el bombardeo de Roims por los germanos que han lanzado sobre la ciudad, durante todo el día 3, veinte granadas por hora.

En la Champagne, los alemanes han realizado contraataques violentísimos contra las posiciones conquistadas últimamente por los franceses al Noroeste de Mesnil, pero el fracaso del esfuerzo ha sido completo.

En la Argona ha habido también un ligero combate de artillería y algunos progresos de los franceses.

El aviador francés, capitán Hoppe, voló el día 3 sobre la fábrica de pólvora alemana de Rotwell, cerca de Donan-schingen, y arrojó varias bombas, con tanto éxito, que a los diez minutos la fábrica ardía, elevándose las llamas a 400 metros de altura.

Rusos, alemanes y austriacos.

Un despacho de Prensa, procedente de Petrogrado, asegura que la ofensiva alemana contra la Polonia y la Lituania ha fracasado por completo.

El frente alemán a la orilla izquierda del Niemen está señalado actualmente por los puntos de Pillvitch, Mariampol, Simo, Xerjen, Norte de Grodno y Stablin.

Alrededor de este punto y a la entrada de los bosques de Augustowo se han librado estos días violentos combates, que han terminado ventajosamente para los rusos.

Los ataques intentados por los alemanes sobre Ossowiez y los ejecutados en la región de Jeddawno no dieron resultado alguno.

En la región de Praszysz, los rusos, después de haber rechazado los ataques alemanes, tomaron una vigorosa ofensiva en un frente de 40 kilómetros.

Esta ofensiva fué coronada por el éxito. Krasnosela y Praszysz fueron recuperados, y los alemanes se batieron en retirada sobre todo el frente, dejando numerosos prisioneros en manos de los rusos.

Todas las acciones intentadas por el enemigo entre la confluencia del Bzura y del Vistula, y en los Cárpatos, hasta los desfiladeros de Lupkow, han sido infructuosas, y no ha cambiado la situación.

Al Sudeste del desfiladero de Lupkow, el frente, antes de la última ofensiva rusa, estaba jaloneado por las localidades de Smólnik, Koznivki, Rozniatoff y el Dniester. Todos los ataques recientes de los alemanes y austriacos, particularmente violentos en Koziova y Rozniatoff, han sido rechazados con fuertes pérdidas.

Y un despacho oficial de Petrogrado, fechado el día 4, comunica lo siguiente: «Las tropas alemanas que intentaban aproximarse a Ossowiez han sido rechazadas. Seguimos progresando en la región de Grodno. Tomamos al asalto el pueblo de Xerjen e hicimos centenares de prisioneros. Continuamos rechazando a los austriacos en los Cárpatos y a los alemanes en la región de Koziuska-Rojanka, donde hemos aniquilado dos compañías.»

En los Dardanelos.

Telegramas de Atenas dicen que continúa el bombardeo de los fuertes interiores de los Dardanelos, operación en la que toman parte diez acorazados.

Se realizan activos trabajos para defender la entrada del Bósforo, ante el temor de que la escuadra aliada llegue al mar de Mármara.

El general alemán von der Goltz ha estado en Smirna inspeccionando dichos trabajos y después se ha trasladado a los Dardanelos, donde se encuentran el ministro de la Guerra turco y gran número de oficiales alemanes.

El traslado de la Sublime Puerta al Asia Menor continúa también con gran precipitación. Diputados, funcionarios e importantes personalidades han marchado hacia el interior de la Turquía asiática en tren especial. Los archivos de las Embajadas de Alemania y Austria han sido enviados a Viena.

Según noticias reputadas fidedignas, Alemania quiere que la flota austríaca, que se entretiene bombardeando a Anívari, puerto montenegrino, vaya a los Dardanelos y coopere con los fuertes y la escuadra turca a la defensa del paso que intenta forzar la escuadra aliada; pero Austria se niega temiendo un desastre.

Noticias diversas.

Despachos de Copenhague comunican que han sido publicadas en Alemania siete nuevas listas, de la 154 a la 160, de las pérdidas prusianas.

Contienen los nombres de 11.418 oficiales y soldados muertos, heridos y desaparecidos, lo que hace ascender a

1.102.212 las pérdidas totales sufridas hasta ahora.

El general francés Pau se encuentra en Petrogrado, y ha celebrado una entrevista con el zar.

El diario socialista alemán Vorwaerts dice, respecto a la declaración de los aliados de 1.º de marzo, que el acosar al enemigo por el hambre es uno de los métodos de guerra más antiguos sancionados por el Derecho internacional, y que, por consiguiente, carecen de razón los comentarios que aquella medida ha merecido de la Prensa alemana.

El mismo periódico censura que las autoridades militares de Stuttgart hayan prohibido la celebración de un mitin socialista.

Una nota facilitada en el ministerio de Marina francés comunica que la flota de destroyers ha echado a pique en el paso de Calais al submarino alemán U-8, cuya tripulación fué salvada y hecha prisionera.

Créese que el U-8 es el submarino que fué advertido anteaer frente a Calais y que logró escapar del fuego de las baterías de la costa.

Ante una condena.

HUELVA.—El viernes se verá en la Audiencia de Huelva la causa contra Egocheaga y Ordóñez, por los sucesos de Nerva en marzo de 1914.

El fiscal pide ocho años.

La defensa está encomendada a Barriero.

Se prepara una importante campaña de propaganda societaria en la cuenca minera de Riotinto y Valverde.

Se están organizando diez mitines.

Corresponsal.

El empleo de la fuerza armada

En una carta que recibimos de nuestros amigos de Crevillente, en la que se nos detallan los sucesos de que ayer dábamos cuenta, encontramos algunos conceptos que requieren el comentario. He aquí un párrafo que hace pensar: «El alcalde, al recibir a la Comisión, estaba muy tranquilo, porque tenía en el Ayuntamiento al teniente de la guardia civil con cuatro parejas y un piquete acuartelado, y se estaba telefonando, sin parar, a todos los pueblos, pidiendo fuerza armada.» Y más adelante se cuenta cómo la intervención de algunos concejales pudo impedir que en Crevillente hubiera un día de luto, obedeciendo precisamente a lo que al alcalde proporcionaba tanta tranquilidad.

La resolución que últimamente tuvo el conflicto ha demostrado que era el pueblo el que tenía la razón; ha demostrado que no había manera de negársela. Y siendo así, ¿no resalta doblemente aquello de que el alcalde, que se ha visto obligado a dimitir, estaba tranquilo porque tenía a su disposición la fuerza? ¿No parece indicar que la fuerza está a disposición de las autoridades que no cumplen con su deber?

En Crevillente hubo un principio de choque, a lo que parece, entre la guardia civil y el pueblo. Intervenciones dignas de toda la impudicia que a la trágica lista de Penagos, Cullera, Benagabón, Cenicero, etc., se añadiera el nombre de aquel cívico pueblo de Alicante. Y todo, porque una autoridad indigna había engañado a la muchedumbre prometiéndole lo que no había de cumplir, y confiaba a los fusiles la defensa de su felonía.

¿Todavía no se han planteado los gobernantes, tan aficionados que son a poner los fusiles como suprema garantía de sus actos, el problema de ética que surge del empleo de la fuerza para escudar los manejos del caciquismo y para sofocar la voz popular cuando demanda justicia? Permitánnos, sin apuntarnos con la ley de Jurisdicciones, esbozar ligeramente este problema de ética. La fuerza armada debe estar constituida por hombres de conciencia; si no, quedarían un poco desautorizados sus panegiristas. Al ser hombres de conciencia, y al ser, que habría un absurdo en pretender negárselo, hombres de inteligencia al mismo tiempo, a esa conciencia suya se plantea una tremenda cuestión cuando se les obliga a servir a lo injusto contra lo justo. De ello es responsable el Poder que manda y que es obedecido. El Poder, pues, o se expone a que le desobedezcan las convenciones o expone a los hombres a que se desmoralicen. Esto es: el Poder, al ser inmorral escudándose con la fuerza hace recaer su propia inmoralidad sobre aquellos a quienes obliga a batirse por ella. Sin embargo, castiga luego al que haga notar directamente esta consecuencia...

¿Qué serie de absurdos monstruosos no se desprenden de estas deducciones? ¿A qué límites no podríamos llevar el problema?

Se pudiera estar escribiendo, y no terminar nunca, alrededor de esta cuestión. La cadena de hipótesis que se pudieran sentar sería interminable, y los eslabones de esta cadena pudieran aplicarse como grilletes a muchas personas que ocupan alta jerarquía en el tinglado social.

Noticias generales.

Mañana, sábado, a las seis de la tarde disertará en la Universidad Central, a las 18, el Sr. Rogelio Sánchez, acerca del tema «El pensamiento y la acción en la vida española.»

Esta conferencia pertenece a la serie organizada por «Cultura Universitaria Española.»

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

Situación insostenible.

SAN SEBASTIAN.—Con fecha de hoy, día 5, se eleva nuevamente el precio del pan, a razón de 60 céntimos el kilo de primera, y 70 céntimos la pieza de kilo y medio de segunda. Por si esto fuera poco, nos encontramos amenazados con otra subida para el día 20, con lo que resultará aumentado por tres veces, desde primeros de año, un artículo tan indispensable para la vida como es éste, y que va resultando de lujo su adquisición.

Y con ser verdaderamente grave el conflicto planteado por los elevadísimos precios de las harinas, no lo es menos el producido por el encarecimiento de los artículos de primera necesidad. En lo que va de año se han notado los siguientes aumentos: alubia, de 0,60 a 0,70 pesetas kilo; garbanzo, de 1,00 a 1,20; patata, de 0,20 a 0,30; lenteja, de 0,80 a 1,25; arroz, de 0,70 a 0,80; carbón vegetal, de 1,75 a 2,25 quintal; y al mismo tenor el resto de las subsistencias.

Se ha hecho algo por evitar tan importantes oscilaciones? Nada que no sea sino fomentar pasivamente el desarrollo de este malestar general. La exportación es enorme. Solamente por la estación de Irún desfilan innumerables trenes abarrotados de víveres, que se internan en territorio francés.

Y esto lo saben las autoridades locales tan bien como nosotros. Y esto lo sabe el Gobierno. Y aún dice el ministro de la Gobernación que la carestía de los comestibles no se halla tan justificada como la propalan los corresponsales de provincias? Infórmese bien el ministro, y si los informantes no le engañan, o éstos no son engañados a su vez, se dará perfecta cuenta de la gravedad del problema.

Urge la pronta regularización de los precios en los mercados, amonoriéndolos y volviéndolos a su ya perdida normalidad; apremia prohibir de una manera severa la exportación de productos alimenticios, en tanto duren las presentes circunstancias; pero, sobre todo, lo que más precisa es meter en cintura a los que tan escandalosamente están negociando con el hambre de nuestro país. ¡Esto es de absoluta necesidad!

Hágase esto, aunque tardamente, y no oscatimaremos nuestro aplauso; pero mientras tanto seguiremos creyendo que el único responsable de cuanto sucede es el Gobierno, al no haber adoptado en los comienzos del conflicto europeo—y va para ocho meses—medidas previsoras que hacer frente a una situación que cada vez es más insostenible.—Pezedá.

Desórdenes en Albacete.

ALBACETE.—Ayer se reprodujo la manifestación de mujeres.

Frente al Gobierno, la guardia civil cargó, siendo apedreada.

Una mujer resultó herida.

Después volvió a reproducirse el motín en la estación del ferrocarril.

Fué asaltada la fábrica de chocolates «La Pajarita».

En el Gobierno civil se han reunido las fuerzas vivas para abordar energicamente el problema de las subsistencias.

Mañana se rebajará el precio del pan.

La miseria en Canarias.

LAS PALMAS.—La situación económica se agrava en el interior de la isla.

En el pueblo de San N colás hay muchas familias hambrientas, y lo mismo ocurre en el puerto de la Luz.

Se temen grandes perturbaciones, pues la situación es desesperada.

Los artículos de primera necesidad se han encarecido en un 100 por 100.

En el pueblo de Frías (Lanzarote) una infeliz mujer, viendo que no podía mantener a sus hijos, se volvió loca y se arrojó al mar.

Las rentas del obrero.

Varios accidentes.

En un garage de la calle de Bravo Murillo recibió un golpe de la manivela de un automóvil el operario César Pérez, de doce años.

Sufrió la grave fractura de un brazo. El cerrajero Manuel Serrano Torremocha, de catorce años, trabajando en la calle de San Lucas, sufrió lesiones en el parietal izquierdo.

En las obras de la Gran Vía, en la red de San Luis, se produjo, por accidente de trabajo, extensa herida contusa en la cabeza y conmoción cerebral el jornalero José Campillo Sánchez, de veintinueve años.

LA CAMPAÑA DE PROPAGANDA POR LEVANTE

Dos actos de propaganda en Valencia.

VALENCIA.—Aprovechando la estancia en esta capital de los compañeros Andrés Saborit y Virginia González, se han celebrado dos actos de propaganda societaria y socialista.

La compañera Virginia explicó una conferencia, cuyo tema versó sobre la mujer, en el Centro de Sociedades Obreras y ante una gran concurrencia, entre la que había un buen número de mujeres.

Un carro de pan asfaltado.

MURCIA.—Las calles están tomadas por fuerzas de Seguridad y de la guardia civil.

En el camino de Palmer, un grupo asaltó un carro de pan.

En Miranda.

MIRANDA DE EBRO.—El pan subió ayer cinco céntimos.

En menos de dos meses ha experimentado tres alza el precio de este artículo. Se censura duramente la conducta de las autoridades.

La miseria sigue su obra.

PORTUGALETE.—Reina un hambre espantosa. En esta villa hay cerca de doscientos obreros parados.

Ante la gravedad de la situación, el alcalde, a petición de la Sociedad de Oficios Varios, ha convocado en el Ayuntamiento a todas las Sociedades Obreras, políticas y recreativas, con el fin de allegar recursos que en lo posible mitiguen la miseria que viene sintiéndose desde que total o parcialmente se paralizaron los trabajos de las minas y las fábricas.

Se ha acordado abrir una suscripción pública, encabezada por el Ayuntamiento con 500 pesetas, y a la que contribuirán las mencionadas entidades con arreglo a su situación económica. Además, a los obreros de la localidad que no puedan ser empleados en las obras del Municipio éste les facilitará bonos gratuitos para proveer de los establecimientos de los artículos de primera necesidad.

Todos los días acuden en gran número hombres, mujeres y niños, que burlando la vigilancia de los municipales apostados en las entradas del pueblo para impedirles el paso, invaden las casas, implorando limosna.

Se ven obligados a mendigar por la paralización de las minas. La tan decantada construcción de los astilleros, contra lo que se dice oficialmente, no resolverá en Vizcaya el problema del hambre, que se presenta con caracteres cada vez más agudos.

La poderosísima Sociedad «Altos Hornos», que ahora tiene más trabajo que nunca, como lo demuestra la edificación de nuevos talleres en sus terrenos, se aprovecha de las circunstancias para explotar inicua y a los obreros, que trabajan veinticuatro hasta treinta y seis horas seguidas. Todas las obras de esta Empresa se hacen con los trabajadores estrictamente indispensables, por lo cual sigue su curso la miseria.

Si la desesperada situación de los trabajadores hambrientos no se resuelve en breve plazo, es de temer que surja algún serio conflicto.—C.

Exportación prohibida.

La Gaceta de ayer publicó una real orden de Hacienda disponiendo que en atención a las dificultades que ofrece en las presentes circunstancias la importación de sales potásicas, y siendo conveniente para el consumo nacional reservar las existencias, que apenas bastarían a satisfacer las necesidades de la agricultura en la presente cosecha, quedaba, desde la fecha de ayer, prohibida la exportación.

El trigo.

El ministro de Hacienda, refiriéndose a algunas quejas formuladas en Levante, dijo ayer que los trigos adquiridos por el Estado se han vendido a un Sindicato de harineros catalanes.

Este Sindicato, a su vez, y al mismo precio de compra, servirá a todas las provincias cuantos pedidos se le hagan.

El día 18 o el 20 de este mes llegarán a Valencia 7.500 toneladas más de trigo.

La conferenciante, luego de unas breves palabras del presidente de la Juventud, compañero Vallés, comenzó a historiar el movimiento femenino, deteniéndose en el examen de la mujer proletaria que se rebela contra el capitalismo, por saber que aquí en este punto es donde nace su malestar.

Defendió a la mujer de esa acusación de falta de capacidad mental que atribuyen sin razón algunos, citando como pruebas ejemplos sencillísimos que llevaron la admiración a cuantos la oían. Terminó encomiando la labor de la Internacional Obrera, instando a las mujeres para que, desechando escrúpulos y supersticiones, se afilian al Partido Obrero, que es quien ha de redimirla.

Al final, recibió grandes aplausos y felicitaciones, como asentimiento a las palabras proferidas por tan entusiasta compañera, quien deja aquí grata memoria en todos.

En un casino republicano de las barridas marítimas se dió un acto de propaganda, en el que además de los compañeros Lozano y Vallés, que abogaron por el Socialismo, tomó parte el compañero Saborit, que fué recibido con grandes aplausos.

Este compañero hizo una magistral definición del Socialismo, tanto en su forma científica como en su forma política, despertando gran interés sus palabras entre los asistentes, cuya mayoría no pertenecen a nuestro Partido.

Hizo hincapié en la labor nefasta que para el proletario realizan ciertos elemen-

tos, que se dicen avanzados y no dan un solo paso adelante.

Finalizó su notable discurso recomiendo a todos la lectura de obras socialistas, pues de este modo, al adquirir cultura, se darán cuenta de las ventajas del Socialismo y se apresurarán a demandar el ingreso en el Partido Socialista.

Tanto en distintos períodos de su oración como al final, el compañero Saborit escuchó grandes aplausos.

En uno y otro acto se dieron de alta varios ciudadanos y dos o tres mujeres, hoy día ya compañeras nuestras. Animo y adelante.—C.

Por «El Socialista».

Suscripción permanente.

DONATIVOS

Suma anterior, 47.835,50 pesetas.

Canillas.—J. Bujá, 1 peseta; A. Roca, 1; Madrid.—I. Calleja, 25; Rodríguez, J. Gómez, 0,25; T. Díaz, 1; P. 0,20; A. L. Baeza, 1; J. L. Darriba, 1; Sociedad de Encuadernadores, 2,50; Grupo Previsor de Albaladejo, 2; J. Tavera, 1; L. Torrent, 0,60; D. Argüeso, 1; Grupo Pro Socialista del Círculo de la Latina, 5; Grupo Socialista de Ebanistas, 1,75; Si. Queizán, 2; J. Pérez, 2; M. Seara, 1; J. Carro, 1; Jacinto Carro, 0,25; E. Martínez, 0,25.—Total, 124,85.

Orense.—Sociedad de Ebanistas, 15 pesetas.

Sevilla.—F. Ramirez, 5,05 pesetas.

Suma total hasta hoy, 47.544,40.

El Grupo «Pro Socialista», de Vigo, publica en nuestro querido colega Solidaridad una convocatoria para la elección de cargos, a la que agrega las siguientes líneas, que reproducimos muy complacidos:

«No basta que los que componen este Grupo se limiten a abonar semanalmente una cantidad mayor o menor, sino que es preciso desplegar una gran actividad, y buscar nuevos recursos que vayan a mejorar la situación del único portavoz diario de los trabajadores, EL SOCIALISTA.»

Es preciso que todos los socialistas y aquellos trabajadores que, aun no siendo, deseen que el órgano diario del Partido Socialista Obrero tenga vida próspera, hagan un sacrificio, y, en la medida de sus fuerzas, contribuyan a dicho fin, no sólo con la cuota semanal, sino también realizando o ayudando a realizar aquellas gestiones que vayan encaminadas a proporcionar nuevos ingresos a nuestro diario, contribuyendo, por tanto, al sostenimiento del diario defensor de la clase trabajadora en general, cosa que los trabajadores debemos hacer cuestión de honor.

Por tanto, es preciso que los socialistas y los trabajadores que estén conformes con los fines que persigue este Grupo, y que aún no pertenecen al mismo, lo hagan a la mayor brevedad, para demostrar así el deseo de que no desaparezca la publicación diaria de EL SOCIALISTA.

Socialistas, trabajadores todos! A. engrosar las filas del grupo «Pro Socialista».—La Comisión.»

Federación Tipográfica.

COMITE CENTRAL

Sesión del 3 de marzo de 1915.

Asisten los compañeros Pascual, Del Valle, Montejo, Tarrero y Rives. Abona su cuota, correspondiente al mes de febrero, la Sección de Encuadernadores, de Madrid.

Se acuerda invitar a las Secciones de Oviedo, Guadalajara y Málaga a que normalicen su situación económica con este Comité.

Se da cuenta de una comunicación de Tarragona anunciando el nombramiento de nueva Junta directiva.

Se da lectura a una circular del Sindicato Minero de Riotinto.

Este Comité empieza a estudiar los asuntos que han de ser objeto del orden del día para el próximo Congreso.

Atropellada y perseguida.

La honra de una pobre.

TORRELAVEGA.—El día 2 del corriente se ha celebrado en esta población un juicio de faltas contra una joven llamada Paulina Fernández.

Esta muchacha, hallándose como sirviente en casa de D. Pablo Alban, director de la fábrica Solvay, vióse atropellada por dicho señor, que procuró contentarla haciéndola dos regalos en dinero, y uno consistente en un abrigo.

La muchacha abandonó la casa y vino a Torrelavega, donde, después del atropello de su «amo», ha sufrido la persecución de su «amo», pues ésta la denunció por haberla hurtado un abrigo, que resulta ser el que su marido regaló a la sirviente.

Como en poder de la joven se ha encontrado el abrigo, y como no han faltado desalmados que sirvan de testigos contra ella, y como además, es natural que un rico pueda hacer daho impunemente a un pobre, la joven Paulina ha sido condenada a quince días de arresto y pago de las costas.

La justicia no habrá quedado en lugar digno, pero no importa. ¿Está ya tranquilo el rico atropellador? Pues cálese quien no tenga dinero. Como no hay presdido para quien lo merec...—Santos Cubielles.

# El Gobierno y el hambre.

## Hoy, en la Presidencia.

### PRÓLOGO

El despacho del presidente del Consejo fue invadido esta mañana por más de treinta representantes de la industria de calzado de toda España, que, acompañados de los diputados Giner de los Ríos y Nongués, estuvieron para hacer llegar al Poder público su situación.

Los fabricantes de calzado se lamentaron ante el Sr. Dato del daño que a la industria se causa con permitir la exportación de cueros. Esto ha originado una carestía, y a más de ello, el que el mercado nacional esté abandonado, en crisis.

El jefe del Gobierno oyó a todos los representantes zapateros, les pidió datos, les prometió estudiar el problema; después, repitió lo que a todos dice: En estas circunstancias, hay que armonizar los intereses de todos; es preciso que nos saquemos de encima la carga que nos representa la guerra nos proporciona; la exportación de cueros y calzados es un bien incalculable, y si por ella sufren éstos una elevación, debemos tener presente el momento actual, compulsa los perjuicios y los beneficios, los beneficios de los perjuicios, los... los...

Un zapatero interrumpió al presidente: —Sí, señor, es cierto que se exporta mucho calzado; pero no lo que se cree. De unas cincuenta fábricas que en Barcelona existen, sólo tres o cuatro exportamos; las demás no tienen medios, y si la exportación de cueros continúa, no podrán atender el mercado nacional, y miles de obreros quedarán sin trabajo...

—Sí, arguyó Dato—; pero es preciso estudiar el asunto.

—Permitame su señoría— interrumpió otro zapatero, con voz balbuciente y velada por la emoción— que le hable con franqueza. Lo que sucede es que los fabricantes de cueros que ayer visitaron al monarca fallaron a la verdad, a sabiendas de que lo hacían.

Agentes de los países beligerantes tienen comprometido con los fabricantes de cueros todas las pieles que curtan. Y como nosotros no podemos surtirnos del extranjero, habremos de cesar la industria si el Gobierno no pone remedio. Esta es la situación, esta es la realidad, esta...

El presidente procuró, con frases amables, poner fin a la entrevista; se despidieron los zapateros y se oyó la voz de un periodista que decía: «Hace falta una Comisión de consumidores ahora. Porque ya verán cómo, desaparecidas las causas que motivaron la subida del precio del calzado, continúa vendiéndose al precio actual».

### El miedo a la verdad.

El Sr. Dato, cuando la Comisión de zapateros abandonó su despacho, se dirigió al grupo de periodistas:

—Hay muy pocas noticias— comenzó diciendo; y luego, con más energía, continuó:—Hay una tendencia en aquellos corresponsales de la Prensa a exagerar las noticias sobre las subsistencias, presentando una situación de angustia que no es la verdadera, sin duda con propósitos que no se me alcanzan. Ya ha dicho el Gobierno que el precio del trigo ha descendido y que en Barcelona ha continuado todas las harinas que hagan falta para el consumo.

No hay, pues, pretexto para la campaña que cierta parte de la Prensa realiza. El Socialista y otros periódicos se empeñan en pintar una situación que no es la real. Claro es que como no nos hallamos en tiempos normales, es natural exista alguna alteración en los precios; pero por lo que al pan se refiere, que es en lo que más se fija la atención del país, no hay ninguna razón para que su precio se eleve.

Los trigos y harinas se venden a un precio prudencial...

—Pero señor presidente— interrumpió un reporter—, los periódicos no tienen más remedio que reflejar la realidad, y ésta es que en algunas poblaciones el pan ha encarecido, y en otras, como en Madrid, se roba al consumidor, dándole unos panecillos inverosímiles.

—Es verdad—añadió otro periodista.—Es verdad. Es verdad—repitieron casi todos.

—Mire usted, señor presidente—dijo otro—; el pescado está llegando a Madrid en abundancia extraordinaria, y los industriales prefieren tirarlo antes que rebajar su precio.

—Pues si los industriales pretenden perjudicar al consumidor con precios extraordinarios, no prudenciales, el Gobierno intervendrá.

—Este problema—dijo el Sr. Nongués— tiene mucho de municipal.

—Sí, pero como nos hallamos en período electoral—objetó un periodista.—No importa—agregó el Sr. Dato—, intervendremos con mano dura si es necesario. Pero ya saben que hay elementos interesados en aumentar las proporciones de todo problema, con fines perturbadores. A esos me refería antes. Periódicos que, como predijeron motines, tiros, manifestaciones revolucionarias por el hambre y no acertaron en sus predicciones, siguen anunciándolas. Y esto no puede, no debe ser. Ahora es cuando, precisamente, se necesita de la tranquilidad, de la cooperación de todos...

Habló después el presidente de que la Comisión de Burriana, a que ayer nos referíamos, le había visitado nuevamente esta mañana, y se despidió de los periodistas para atender a una Comisión murciana, presidida por el conde de Cierva.

### Comentario.

El Sr. Dato, poseído de un miedo extraordinario a la verdad, arremetió esta tarde contra EL SOCIALISTA, sólo porque nosotros trasladamos a nuestras columnas la situación de España. Nos ha presentado como profesionales de la perturbación, elementos díscolos, revolucionarios.

Evidentemente sí lo somos. Pero en esta ocasión nos atenemos a la realidad. Y ateniéndonos a ella, vamos a replicar brevemente al jefe del Gobierno, ya que mañana con más tiempo lo haremos por extenso.

Cuando escribimos estas cuartillas llega a nuestra Redacción el eco de un pregón: «Patatas colorás, a sesenta dos kilos».

Esta es la situación. Hoy cuesta 60 céntimos lo que antes costaba 25, con el aditamento importante de que la falta de trabajo es angustiosa en toda España. En Madrid, un 35 por 100 de los obreros está sin ocupación.

El Sr. Dato dice que el Gobierno ha asegurado el abastecimiento de trigos, para que el pan no se encarezca. Esta medida, que costará al país seis millones de pesetas, podrá ser cierta. Pero exacto es también, como los periodistas encargados de la información le dijeron que gados de la información le dijeron que en Madrid se roba al consumidor de un modo escandaloso y que en otras localidades el pan se vende más caro. En San Sebastián, panaderos y Ayuntamiento han llegado a un concierto para mantener el precio actual; en Logroño el Ayuntamiento, ya lo sabe el presidente, que comentó el acuerdo, acordó pagar la diferencia entre el precio de las harinas y el del pan; los tahoneros de Cieza visitaron al alcalde para que asegurara existencias de harina con el fin de no encarecer el preciado artículo.

Independientemente de estos hechos, España publica hoy la elevación de precio alcanzada por este artículo en algunas poblaciones: Albacete, 28 por 100; Almería, 25 ídem; Cáceres, 26; Ciudad Real, 14; Córdoba, 33; Coruña, 30; Gerona, 43; Gijón, 11; Granada, 20; Llerda, 11; Orense, 12; Salamanca, 19; Soria, 25; Tarragona, 12; Zaragoza, 42.

Están, además, los sucesos de Murcia, los de Crevillente, los de otras localidades.

¿Que no hubo todavía tiros? Es cierto. Pero no lo es menos que ha debido haberlos contra los causantes de la actual situación.

## De la catástrofe de Bélmez.

### Otro telegrama oficial.

El gobernador de Córdoba ha dirigido hoy al ministro de la Gobernación el telegrama siguiente:

«CORDOBA.—El alcalde de Bélmez me comunica que el ingeniero jefe de la mina donde ocurrió el accidente de ayer y estorpe o diez y seis obreros continúan sepultados.

A causa de la magnitud de los hundimientos, se desconfía llegar al sitio donde se supone deben encontrarse aquellas víctimas.

Los muertos, hasta ahora, son cinco, y los heridos, catorce.»

### Detalles particulares.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

BELMEZ.—La catástrofe desarrollada ayer en la mina «Cabeza de Vaca» ocurrió en el pozo núm. 4, siendo las diez de la mañana.

Presenció la extracción de las siguientes víctimas:

Antonio García, muerto; Pedro Fernández, herido de gravedad; Mariano Fernández, Aurelio González y Zacarías Cámara, heridos.

Los cuerpos de estos desgraciados obreros fueron envueltos en trozos de arpilleras y sacos, y trasladados a un vagón descubierto del ferrocarril de la Compañía Minera, sobre un lecho de paja, cual si se tratase de animales.

Así se les tuvo hasta las once y veinticinco, hora en que partió el tren en dirección a Montadero, donde quedaron depositados los dos cadáveres, continuando el convoy hasta Pueblo Nuevo del Terrible, con los heridos, donde se les condujo al Hospital de la Compañía para practicarles la primera cura.

A las dos y diez de la tarde sacaron del pozo de la explosión a tres obreros muertos, cuyos nombres son: Manuel Parra, Eduardo Lozano y Juan Rocambruno.

El ingeniero, el jefe de la mina y quince obreros continúan enterrados o cortados entre escombros, siendo muy difícil apreciar dónde están por haber varios hundimientos en galerías muy peligrosas. Nieta.

## LA POLÍTICA

### SUMARIO

Por tercera vez se presenta candidatura, en esta ocasión por Murcia, el director del Diario Universal, D. Daniel López.

Peró como el gato escaldado huye del agua, el Sr. López no está dispuesto a luchar, y desea haya artículo 29.

—A última hora de ayer tarde celebró el embajador de los Estados Unidos una larga conferencia con el marqués de Lema.

Estuvo relacionada con la situación de Méjico y la guerra europea.

—El jefe del Gobierno y el alcalde de Madrid han de reunirse esta tarde para tratar de los precios del pan, la carne y otros artículos de primera necesidad.

## AYUNTAMIENTO

### La sesión de hoy.

Comienza a las once y cuarto de la mañana, presidida por el Sr. Prats, y dada lectura del acta de la anterior, fué aprobada.

Asisten nuestros compañeros Besteiro, Mora y García Cortés.

Entre los asuntos del despacho de oficio, figura una comunicación del Gobierno civil aprobando la reforma de los artículos 329 al 332 de las Ordenanzas municipales, referentes al asunto del pan, haciendo uso de la palabra el compañero Besteiro, extrañándose de la forma en que ha resuelto este asunto el señor gobernador, no habiendo en el acuerdo confirmado la claridad debida, por la forma en que se llevó la discusión de este asunto al tratarse en el Municipio, haciendo constar la protesta más enérgica de la minoría socialista, que continuará hasta que se resuelva el recurso promovido por el vecindario en contra del acuerdo tomado por el Ayuntamiento.

Los demás asuntos al despacho de oficio fueron aprobados.

En los asuntos de nuevo despacho figuraba uno en el que se propone la avenencia para pago de dos parcelas en las calles de Blasco de Garay y Fernández de los Ríos, impugnándolo el compañero Besteiro, por entender que se pone un precio excesivo al citado terreno, haciendo el inciso de que no se admite base para dicha valoración sirva en las mismas calles a un señor llamado Brocás, a quien —dice— deben conocer en el Ayuntamiento, y que consiguió un mayor valor de sus terrenos, por razones extrañas, haciendo constar votación en contra del dictamen.

Le contesta el Sr. Ruiz Salinas, y rectificados por el compañero Besteiro todos los conceptos vertidos por el primero, y demostrándole no conoce la ley de Ensanche, se procedió a la votación, siendo aprobado por 20 votos contra seis, en los que figuraban los de nuestros compañeros.

En el dictamen que se propone la modificación del reglamento de Empleados, en la parte que se relaciona con la provisión del turno libre y otros extremos, presenta un voto particular el Sr. Silvela, interviniendo nuestro compañero García Cortés en pro del mismo, quien estima debe hacerse oposición entre los mismos empleados para cubrir las vacantes de orden superior que ocurran, formando el tribunal personal científico, excluyendo de él los tres concejales que propone la Comisión por no poseer éstos los conocimientos precisos para formar tribunal en oposiciones para las que se precisan conocimientos específicos de materias muy complejas. Le contesta, en nombre de la Comisión, el Sr. Morayta, aludiendo como concejal capaz de formar parte del tribunal al compañero Besteiro, quien al ser aludido interviene pronunciando un discurso brillante que se escucha con silencio desusado en el Municipio, el cual constantemente parece más bien un patío de vecindad que un Municipio, con la seriedad que deben tener Corporaciones de esta especie.

Puesto a votación el voto particular, fué desechado por 16 votos contra 15.

El compañero García Cortés hace la adición al dictamen de que el Tribunal de oposiciones lo compongan el alcalde, el secretario del Ayuntamiento, un concejal con título académico, el catedrático de Derecho administrativo y el catedrático de Derecho municipal, contestándole, en nombre de la Comisión, el señor Niembro, que defende sólo compongan el Tribunal los concejales, para que siga persistiendo la inmoralidad de proveer las plazas por influencia como hasta aquí ocurre.

Le contesta García Cortés, lamentándose que el representante de una minoría democrática como la republicana sostenga un criterio tan en contra con los mismos principios democráticos.

Puesta a votación la enmienda, fué aprobada por 19 votos contra 10, aprobándose con la misma el dictamen.

Todos los demás asuntos fueron aprobados sin discusión, y después de hacer varios ruegos y preguntas distintos con concejales, se levantó la sesión a las dos de la tarde.

## Las elecciones provinciales.

### El mitin de anoche.

En el Círculo Socialista del Norte se celebró anoche un mitin electoral para presentar a los candidatos conjuncionistas que lucharán por el distrito de Chamberí-Latina.

Presidió el acto el Sr. Tato-Amat, quien presentó a los candidatos, a los que dedicó merecidos elogios.

Después habló el Sr. Vega, en nombre de la Asamblea de Unión Republicana. Dijo que ahora, como siempre, se luchará con entusiasmo por la idea, leal y noblemente, frente a los monárquicos.

Excitó a que se ejercite el sagrado derecho electoral, pues, para preparar la conciencia a otras luchas, tiene que hacerlo valer ante las urnas, y sólo cuando este derecho se conculca está justificado, como decía el Sr. Salmerón, el santo derecho de la insurrección. (Aplausos.)

El redactor de España Nueva, candidato radical-conjuncionista, D. Pablo Bergia, comenzó su discurso saludando a los trabajadores.

Detalló las circunstancias en que se va a las elecciones con los monárquicos,

quienes riñen entre sí, y que determinarán el triunfo de la candidatura conjuncionista, si se trabaja con fe y no se borra un solo nombre.

Dijo que entraña peligros el borrar nombres, pues casi siempre estas desconfianzas determinan que teniendo fuerzas y elementos para triunfar los tres salga uno elegido.

Aconsejó que se vele por la pureza del sufragio, impidiendo todas extralimitaciones, y terminó ofreciendo su acta para si luego de elegido no cumpliera con su deber. (Aplausos.)

El concejal Sr. Blanco Soria habló a continuación, elogiando a todos y a cada uno de los candidatos, excitando a los socialistas y republicanos de Chamberí a que hagan triunfar la candidatura conjuncionista.

Calificó de blasfemia el que se diga que son inútiles las Diputaciones, detallando sus funciones, y terminó diciendo que está seguro de que ahora, como siempre, cumplirían todos con su deber. (Aplausos.)

Nuestro compañero, el candidato socialista Largo Caballero, habló brevemente, explicando el funcionamiento, que tan al detalle conoce, de las Diputaciones, añadiendo que, aunque nosotros aspiramos a su desaparición, mientras subsistan dichos organismos no pueden ser abandonados por los que realmente representan al pueblo, debiendo luchar arduamente por tener en ellos representación, para velar por los intereses, en este caso de Madrid y su provincia, con tanto mayor motivo cuando de cinco millones de presupuesto, tres y pico los maneja el Ayuntamiento de Madrid.

Explicó el funcionamiento de la Comisión provincial y la importancia de tener en ella representación.

Detalló las ventajas obtenidas por los diputados de la izquierda, entre otros que, en vez de cuatro sesiones, como antes se celebraban, hayan sido cuarenta las celebradas en este año, y terminó advirtiéndole que se esté a cubierto de toda sorpresa por parte de los monárquicos. (Aplausos.)

Por último, hizo uso de la palabra el candidato de la Unión republicana, señor Merino Echevarría.

Dijo que las condiciones en que se va a la lucha son muy favorables, pues se cuenta con la pelea entre los monárquicos.

Pidió que todos los reunidos procuren llevar al convencimiento de los amigos la necesidad de que voten a la Conjunción y cooperen a su triunfo.

Censuró las apostasías, que no se castigan como se merece.

Dijo que votar la candidatura conjuncionista es protestar contra la guerra de Marruecos, la emigración creciente, la carestía de las subsistencias y la política del Gobierno, y terminó excitando a que todos cumplan con su deber. (Aplausos.)

El presidente hizo un breve resumen y terminó el acto, que estuvo muy concurrido.

## Para mañana.

### Unión republicana del distrito Hospital-Congreso.

Mañana, sábado, a las nueve y media de la noche, se celebrará un mitin electoral en el Centro instructivo republicano, Atocha, 68, principal, para la presentación de los candidatos de Conjunción republicano-socialista.

Tomarán parte en el mismo D. Roberto Castrovido, D. Lucio Catalina, don Eduardo Barriobero, nuestro compañero García Cortés, D. Luis Blanco Soria, don Miguel Tato y Amat, y los candidatos D. Gabriel López Oñas, D. Joaquín Pi y Arsuaga y D. Toribio Fernández Morales.

### Mitin conjuncionista.

Para hacer la presentación de los candidatos que han de luchar por el distrito de Chamberí-Latina, el próximo domingo, a las diez de la mañana, se celebrará una reunión en el teatro Lux-Edén, sito en la plaza de Chamberí.

Están invitados para tomar parte en dicho acto los señores siguientes: Rodrigo Soriano, Luis Talavera, Roberto Castrovido y nuestro correligionario Julián Besteiro.

## Honrando á Bélgica.

### Homenaje en Valencia.

VALENCIA.—El pasado domingo, organizado por las Juventudes republicana y Socialista, se celebró el anunciado homenaje a Bélgica.

Ante el Consulado de esta Nación se estacionaron desde las primeras horas de la mañana centenares de ciudadanos, que dejaron unos sus tarjetas y firmaron en los pliegos que empleados del Consulado ponían a disposición del público.

Se recogieron centenares de tarjetas y firmas de cuatro o cinco mil individuos. El acto fué un éxito para sus organizadores.—El Corresponsal.

## Escuela Nueva.

### Conferencia de Buylla.

Mañana, sábado, a las seis de la tarde, continuará en el salón grande la Casa del Pueblo el curso organizado por la Escuela Nueva sobre «Problemas de la España actual».

El profesor de la Escuela Superior del Magisterio, D. Adolfo Buylla, dará una conferencia con el tema «El problema social y la Escuela».

La entrada será pública.

## ACCION SOCIAL

### Reuniones y convocatorias.

#### EN MADRID

### Sociedad «Salud y Cultura».

Los niños y niñas de esta Sociedad concurrirán el domingo próximo, día 7 del actual, a las dos de la tarde, a la plaza de España, de donde se partirá para la explanada del Instituto Rubio (cerro del Pimiento), donde se jugará al balompié y demás juegos, y se dará la clase de gimnasia.

#### EN LA CASA DEL PUEBLO

### Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Escuela Nueva (conferencia); a las nueve de la noche, «La X», Sociedad de socorros.

### Reclamaciones y huelgas.

#### Los tipógrafos de León.

Ampliando el telegrama que publicamos ayer, el Gremio de Artes Gráficas, de León, nos envía la siguiente nota:

Con motivo de haber solicitado la Sección del Arte del Libro, de León, de sus patronos un aumento de cincuenta céntimos por día para aquellos operarios que ganen menos de dos pesetas y veinticinco para los que tengan un sueldo superior al antes citado, accedieron los patronos Hijos de Garzo y nuestro compañero Miguel Castaño, sintiéndose furiosos los dos dueños de imprenta Sres. Miñón y Luera Pinto, a los cuales se les ha declarado la huelga.

Nos mueve a sostener la presente lucha los miseriosos sueldos que los tipógrafos ganamos en esta plaza, tan cara como cualquier otra de las del resto de España.

El triunfo será nuestro, si no acuden operarios de otras localidades a reemplazarnos.

Esperamos de las organizaciones obreras, especialmente de las de tipógrafos, nos ayuden pecuniariamente en esta lucha de vida o muerte para nuestra Sección.

Tipógrafos, no vengáis a ocupar las vacantes de los que luchan por el mejoramiento de la clase!

Los fondos mándense a nombre de Felipe Rodríguez, Conde de Rebellado, 3 (Centro Obrero). Gracias anticipadas. Su compañero, Bernardino del Teso.

Nota.—Se ruega la inserción en los periódicos obreros.

#### Los Hiladores de Crevillente.

CREVILLENTE.—Esta Sociedad sostuvo un contrato de trabajo que finalizó en el año 1914, contrato que nos costó, en 1909, trece semanas de huelga, de la que, gracias a la intervención de Vicente Barrio, pudimos salir triunfantes.

Ahora, los patronos se niegan a hacer trabajos, basándose en el contrato, sin duda, por demoler el baluarte de nuestra Sociedad; además hay otro punto en este conflicto, que es la introducción de los materiales mecánicos con los manuales, a lo que hemos respondido negativamente porque nos perjudica en un 35 por 100 de nuestros jornales.

Sabemos positivamente que los fabricantes, sin nosotros, no pueden fabricar. Anoche, 3 del corriente, se declaró la huelga general del oficio.

El número de huelguistas es de 200. La huelga es reglamentaria; los que tienen derecho a la dieta, según nuestros estatutos, son 180.

Contamos, pues, con el triunfo, dado el apoyo de la Unión General y el espíritu de los huelguistas. Iremos comunicando noticias.—C.

### Un vapor carbonero ardiendo.

BARCELONA.—A las once de la noche se notó haber fuego en el vapor de carbones surto en el puerto.

Inmediatamente acudieron auxilios. A media noche ardía toda la popa, iluminando el puerto y la montaña. Las calderas han hecho explosión. No hay víctimas.

## ESPECTACULOS

### FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—Función popular (131.ª de abono).—A las diez, última definitiva de Los Semidioses y Una buena vara.

COMEDIA.—A las nueve y tres cuartos (función popular). La loca aventura.

PRINCESA.—A la diez (meda). El collar de estrellas.

PRICE.—A las seis de la tarde y a las diez de la noche, Fantomas.

APOLO.—Penúltimas funciones de la troupe Perezoff.—A las diez (sencilla). El entierro de la sardina y troupe Perezoff.

A las once y media (sencilla). La última opereta.

A las seis (sencilla). Las señoras del silencio.

A las siete y cuarto (sencilla). Con toda felicidad y troupe Perezoff.

ZARZUELA.—A las nueve, gran festival de variedades.

A las cinco, los dos éxitos sensacionales Redención y Los espías extranjeros y otras atracciones emocionantes.—Butaca, 0,50; general, 0,20.

El domingo, estreno grandioso drama polifónico: El cofrecillo de los millones (3.000 metros).

COMICO.—A las diez y media (doble). De Miraflores... y a prueba! (dos actos).

A las seis (doble). La sobrina del cura (dos actos).

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas.

Propietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

- Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Pilar, 41 (Guindalera).
Cava Baja, 33.
Martínez Campos, 1.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (sábado). A las doce.-Cocido con sopa. 0,50 ptas.
A las seis.-Estofado de vaca. 0,50

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Tenganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

E. DE FRANCISCO MANUAL DE Prácticas Societarias Precio: 50 céntimos.

LEED Acción Socialista. Aparece los sábados. Precio, 15 céntimos.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

MOLINO DE CHOCOLATES COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS ISIDRO LÓPEZ COBOS Génova, 4.- Teléfono 2.470.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166. Se garantiza el peso y la calidad del producto.-Se sirve a domicilio.

PRENDAS de abrigo.-Rito Esteban.-Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpergatas y batería de cocina. San Francisco, 9.-Urazurrutia, 33.-Alameda San Mamés, 12.-BILBAO

Cooperativa Socialista Valenciana. Peso y calidad garantizados.-Economía en los precios.-Servicio a domicilio. Padilla, 4.-Centro de Sociedades Obreras.-Valencia.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, núm. 8.-Casa del Pueblo. Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

COMPRAD El Socialista. Su precio es 5 céntimos.

GARCIA CEBALLOS ENCUADERNADOR DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoiit ornamentación de libros, etc., etc. 8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

M. ROCA FOTÓGRAFO Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Perezagua, Azevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena y J. Besteiro, etc., etc. Grandes descuentos a Centros y Sociedades

EL SOCIALISTA ORGANÓ DEL PARTIDO OBRERO. SUSCRIPCIÓN: Provincias: Un trimestre, 5 ptas. Extranjero: Un trimestre, 10 ptas. ANUNCIOS: Cuarta plana, 0,30, línea Tercera, noticias, 2,00. Reclamos, 1,50. Segunda plana, precios convencionales. Número suelto 5 céntimos. REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Calle del Pez, núm. 15, 2.º dra. TELEFONO 4.463 APARTADO 637

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. En hojitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas. Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda. Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el cortiñete. Pedidos a la Federación de Juventudes, Poz, 15, segundo, apartado, 604, Madrid.



Obras escogidas de Máximo Gorki. (5) EX HOMBRES El viejo quedó silencioso un instante, luego prosiguió: -¿Y los filisteos! -También. -¿Desaparecieron todos? -Todos. -¿Y nosotros también desapareceremos todos? -Con el tiempo todos habremos desaparecido.-respondió el maestro con indiferencia. -¿Y de qué tribu de Israel descendemos nosotros? El maestro le miró reflexionando un instante, y habló de los Cimerianos, de los Escitas, de los Hunos, de los Esclavos... El viejo se inclinaba más cada vez, mirándole con asombro. -¿Todo cuentos, cuentos!-murmuró cuando el maestro hubo terminado. -¿Por qué lo llamas cuentos?-preguntó el maestro, sorprendido. -¿Qué son todos los pueblos que has citado? ¿Ninguno está en la Biblia! Se levantó y se fué indignado, rabioso. -¡Empiezas a perder el juicio, Tiapa!-le decía el maestro acercándose a él. Entonces el viejo se volvió tendiendo el brazo, amenazándole con un dedo enroscado y sucio: -De Dios, Adán y de Adán los hebreos... Luego todos los hombres descendieron de los hebreos... Nosotros también. -¿Y cómo?

-Los tártaros de Ismael... y éste de un hebreo... -¿A dónde quieres ir a parar? -Nada... ¿por qué inventáis mentiras y cuentos? Fuése, dejando a su interlocutor asombrado; pero dos o tres días después volvió a preguntarle: -¿Tú eres un sabio... ¿Quiéres decirme qué somos? -Tiapa: esclavos.-respondió el maestro. Y aguardó curiosamente la réplica de Tiapa, deseando comprenderlo. -Habla según la Biblia: esos no están allí. ¿Qué somos, babilonios o edomitas? El maestro comenzó a criticar la Biblia; el viejo escuchaba con afán y le interrumpía: -Aguarda un poco... Entre los pueblos conocidos por Dios, ¿no está el pueblo ruso? Nos desconoce Dios, ¿no es así? Los que vemos citados en la Biblia... Dios los conocía; los exterminaba por el hierro y el fuego, destruía sus ciudades, pero les enviaba profetas para redimirlos: a esos pueblos Dios los compadecía. Dispersó a los hebreos y a los tártaros, pero los ha conservado. ¿Y nosotros? ¿Por qué no hubo profetas para nosotros? -¿No lo sé!-masculaba el maestro de escuela, esforzándose por comprender al viejo. Este zarandeaba suavemente al maestro, poniéndole una mano sobre un hombro y con su voz ronca gruñía, como si se atragantara: -¿Pues había que decirlo!... ¡Y tú hablas mucho, como si lo supieras todo! Me subleva oírte; me turbas, me desconciertas; mejor sería que no hablaras... ¿Qué somos los rusos? Esto es lo que hay

que saber. ¿Por qué no tuvimos profetas? ¡Ah! ¿Dónde parábamos cuando Cristo andaba por la tierra?... ¿Entiendes? A esto has de contestar. Inventas cuentos y embustes... ¿Dices que un pueblo entero puede morir? El pueblo ruso no puede morir. ¡Mentira! El pueblo ruso está inscrito en la Biblia; sólo falta conocer bajo qué nombre. ¿Sabes tú cómo es este pueblo? ¡Es... inmenso! ¿Cuántas ciudades sobre la tierra! En todas partes queda el pueblo, el verdadero pueblo, grande y fuerte... Y tú dices: «Se extinguirá...» Un pueblo no puede morir... Un hombre muere. Pero Dios necesita al pueblo... El arquitecto, del mundo... Los amalecitas no se han extinguido... son los alemanes o los franceses... Y tú dices... ¡Oh!... ¡Habla!... Explicate... ¿Por qué seremos los desheredados de Dios? ¿No hay para nosotros ni calamidades, ni profetas enviados por Dios! ¿Quién nos guiará? Las frases de Tiapa eran contundentes; la ironía, la indignación y la fe palpaban en su lenguaje. Habló mucho, y el maestro de escuela, que, según su costumbre, ya estaba un poco borracho y alegre, fué víctima de una impresión dolorosa, como el roce de una sierra. Escuchando al viejo, mirando su cuerpo lisiado, sentía que la inexplicable fuerza de su razonamiento le dominaba y de pronto se compadeció a sí mismo, abrumado, con una tristeza vaga, como el remordimiento de algo desconocido. Y tuvo intenciones de responder al viejo algo convincente, irrefutable, algo que dispusiera en su favor a Tiapa, que le hiciese hablar, pero no en aquel tono irritable, sino tranquilo, acariciador, paternal. Y el maestro de escuela sintió que, agitiándose algo en su pecho, le subía a la

garganta, le ahogaba...; pero no se le ocurría nada que decir. -Pero, ¿tú eres un hombre?-le interrogó Tiapa.- Tienes desgarrada el alma... y haces discursos y afirmaciones... Como si tú supieras algo... Mejor sería que callases. -¡Ah, Tiapa!-exclamó el maestro de escuela con expresión de sufrimiento y de angustia.- Lo que dices tú es verdad... El pueblo... el pueblo es enorme... Ni me ha comprendido nunca, ni supe comprenderlo yo... Ahí tienes la tragedia de toda mi vida... Pero ¿qué importa! Continuaré sufriendo!... ¡No hay profetas!... Tienes razón... Hablo mucho y nadie necesita de mí... En adelante, callaré... Pero no me hables como ahora me hablas... Déjame, viejo; tú no sabes... no comprendes... no podrías comprender... El maestro de escuela lloró. Sus lágrimas corrieron abundantes y tranquilas; era un desahogo, un bienestar. -Mejor te hubiese ido en el campo... Una escuela, una plaza de escribano... Ganarías tu pan y el aire libre te daría vida... ¿Por qué agitarte así?-gruñía Tiapa rudamente. Desde aquel instante fueron amigos, y los «ex hombres» decían viéndoles juntos: -El maestro de escuela envuelve a Tiapa y va derecho hacia el escondrijo del dinero. -Kivalda se lo había insinuado para reconocer, como él diría, dónde se halla esa fortuna. Es posible que hablando así pensaran de otro modo. Era un rasgo característico de aquella gente: les agradaba mostrarse unos a otros peores de lo que eran en realidad.

El hombre que no sobresale por nada bueno, a veces para sobresalir de algún modo hace ostentación de sus malas cualidades. Cuando estuvieron todos reunidos alrededor del maestro de escuela, éste dió principio a la lectura del periódico. -Veamos-dijo el capitán.- ¿De qué habla hoy la Gaceta? ¿No hay folletín? El maestro respondió: -No hay folletín. -Es un roñoso tu director... Y artículo de fondo, ¿hay? -Sí, un artículo de Gulef, según creo. -Empieza. Escribe muy bien ese animal y tiene acierto. -«La tasación de los inmuebles»-leía el maestro -hecha hace quince años atrás continúa sirviendo de base para el reparto del impuesto sobre los inmuebles que recauda la ciudad... -Es tonto -comentaba Kivalda -continúa sirviendo... ¡Es ridículo! Los comerciantes que mangonean los asuntos del Ayuntamiento se aprovecharán de que «continúe sirviendo»... ¡y continúa! -Es precisamente la substancia del artículo-dijo el maestro. -¿Sí? Buena idea! Buen asunto para fárragos de prosa. Es preciso hablar muy claro; que pique y escueza... Comenzaron a disentir. El público escuchaba con atención, porque no se había bebido aún más que una botella de aguardiente. Después del artículo de fondo, se leía la crónica judicial. Si en algún proceso andaba metido un comerciante, Aristides Kivalda reía satisfecho. ¿Han robado en casa de un comerciante? ¡Magnífico! ¡Lástima que no lo robaran